
本 港 新 聞A12 ●責任編輯：常 樂

20212021年年1212月月11日日（（星期三星期三））

2021年12月1日（星期三）

2021年12月1日（星期三）

進 出 口 物 品 報 關
　　當局提醒所有從事物品進口及出口的公司和個別人士，必須遵照香港法例第
60E章《進出口（登記）規例》，於物品輸入或輸出後十四天內遞交進／出口報關
單及繳納進出口物品報關費。惟根據該規例第三條豁免報關的物品，則不在此限。

二.	 進口及出口私人物品（包括透過互聯網或其他方式從海外直接購買或向海外出
售的物品），除非根據該規例屬於指明的豁免物品，否則亦須遞交進／出口報關單
及繳納進出口物品報關費。一般可獲豁免報關私人物品包括：私人行李（包括非為
生意或業務而進出口的物品）、私人禮物而收受人無須付款及經香港郵政進口或出
口而所載物件價值四千元以下的郵包等。

三.	 進／出口報關單須以電子方式，透過指定服務供應商遞交。服務供應商亦替有
需要人士把紙張報關資料轉換為電子信息傳送至政府。服務供應商包括「標奧電子
商務有限公司」（簡稱「標奧」）、「商貿易服務有限公司」（簡稱「商貿易」）
及「貿易通電子貿易有限公司」（簡稱「貿易通」）。有關的服務供應商詳情可經
下列途徑獲取：

標奧 商貿易 貿易通
電話熱線 2111	1611 8201	0082 2917	8888
網站 www.brio.com.hk vip.ge-ts.com.hk www.tradelink.com.hk	

四.	 遞交的進／出口報關單資料必須準確而完整。有關規定請參閱由香港特別行政
區政府刊登的「政府電子貿易服務系統執行指引現行版本第B.3節---進出口報關服
務」文件。在海關關長授權下，政府統計處指定人員亦可核實進／出口報關單內的
資料是否清晰齊備，足以應用於編製貿易統計數字。使用電子遞交服務人士應定時
查閱其「電子郵箱」，以確定其報關單是否已成功遞交至政府與及政府有否就其報
關單作出任何查詢，亦應時常留意電子證書的有效日期及其戶口是否有足夠存款。

五.	 如欲獲取更多有關填寫和遞交進／出口報關單的資料，可致電政府統計處進／
出口報關單及貨物艙單查詢熱線2877	1818或參閱其網站www.censtatd.gov.hk/tc/
page_94.html。

六.	 遞交報關單時，將物品進出口的人士必須繳付報關費及製衣業訓練徵款（如
適用）予政府，由二零一八年八月一日或之後進口或出口／轉口香港的物品，每張	
進／出口報關單應繳付的報關費上限為二百元。如超過十四天的法定限期始行遞交
進／出口報關單，必須按章繳納遲交報關單須付的費用，而不獲另行通知。有關詳
情請參閱由香港海關及政府統計處編制的《如何辦理進／出口報關手續》小冊子。

七.	 當局可能會對未有充分理由而不依法呈交進／出口報關單或明知或罔顧後果呈
交任何在要項上並不準確的報關單的人士提出檢控。

海關關長何珮珊女士
二零二一年十二月一日

香港文匯報訊（記者 文森）
於香港經營外賣送餐服務5年的
Uber Eats昨日宣布，將於12月
31日晚上11時59分終止香港的
運作，日後將專注於Uber在香
港的出行平台服務，拓展Uber
Taxi市場。有餐飲業分析指出，
疫情回穩，市民回復外出用膳意
慾，令外賣平台生意進入「淘汰
戰」，市場佔有率約5%的Uber
Eats率先離場是意料之內。
Uber昨日以電郵及App通告

通知用戶指，Uber Eats12月31
日晚上11時59分終止在港的服
務，形容是艱難的決定。
至於用戶尚餘的點數（Uber

Cash）可使用至結束營運前，結
束營運後的尚餘點數則可在
Uber叫車時繼續使用，或申請
全額退款。Uber 的另一通告則
提醒用戶，Uber Eats已暫停使
用現金作為付款方式，顧客必須
以電子付款方式，如信用卡支付
訂單。不過Uber Eats的客戶服
務將運作至明年1月31日，如有
疑問可透過App聯絡客戶服務。

黃家和：結束運作「止蝕」
餐飲聯業協會會長黃家和表示，

隨着疫情回穩，市民外出用膳意慾

增多，外賣平台的生意亦連帶面臨
挑戰，且本港外賣平台市場漸見飽
和，早前另一間外賣平台Food-
panda爆發勞資糾紛，車手罷工要
求調整接單服務費，相信涉及人力
資源管理等問題陸續於行內浮現，
對經營構成一定壓力，相信Uber
Eats結束運作是「止蝕」之舉。
他補充，大部分餐廳均與數間
外賣平台合作，隨着Uber Eats
停運，拆卸相關裝置等後續安排
相對簡單，但錢銀交易或賬目結
算則需妥善處理。
香港外賣送餐服務競爭激烈，

Uber Eats 是 三 大 外 賣 平 台
（Foodpanda、 Deliveroo 和
Uber Eats）中最遲登陸香港。
根據第三方平台App Annie 數
據， Foodpanda、 Deliveroo 及
Uber Eats在今年4月的活躍用戶
人數分別約127.33萬、62.53萬
及 28.94 萬，而根據數據平台
Measurable AI（量數 AI）在 5
月18日公布的外賣市場調查顯
示，當時Foodpanda的市場佔有
率達51%，位居首位；第二是
Deliveroo，市佔率為 44%；而
Uber Eats市佔率僅5%。
Uber Eats 昨午回覆時亦承

認，在港業務發展未達預期。

科大組跨國聯盟 育AI晶片開發專才
����#

Uber Eats宣布運作至年底

會計師公會參選人李健恆涉煽獨
政界人士憂理事政治化 不利國家提供更多優惠政策

●香港文匯報記者 鄭治祖

香港會計師公會（HKIC-

PA）正舉行理事會選舉，選舉

改選7個理事席位，15人報名競

逐。香港文匯報近日收到讀者爆

料，指參選人之一、現任會計師

公會副會長李健恆曾在 face-

book中多次散布鼓吹「光復香

港」、稱中國為「中共國」，以

及「香港被併入中共國」等涉嫌

「港獨」言論，並提供相關帖文

影印資料。多名政界人士昨日接

受香港文匯報記者訪問時表示，

會計師公會理事必須為愛國者，

他們擔心，若會計師公會政治

化，將不利於國家提供更多優惠

政策，對香港融入國家發展大局

沒有好處，並提醒選民注意。

●有網民質疑李健恆曾刪除帖子。 fb截圖

由香港科技大學聯同香港大學、香港中
文大學、美國史丹福大學，攜手成立「智
能晶片與系統研發中心」（AI Chip Cen-
ter for Emerging Smart Systems, AC-
CESS），獲特區政府「InnoHK」批出
4.439億港元作起始撥款，目標是創造比現
時快1,000倍且更具能源效益的人工智能晶
片，期望將人工智能應用在日常生活的每
個細節上，並匯聚全球科研精英，為未來
培訓人工智能晶片開發專才。

新晶片用途更廣可「客製化」
中心於去年9月成立，是亞洲首個研發
人工智能晶片設計的跨國聯盟，已開展14
個研究項目。中心總監、科大理學院院長
鄭光廷表示，新的人工智能晶片將會更快
速、更節能，而且用途更廣，從交通、智
慧城市、金融科技到醫療保健等，均可派
上用場，並且可以因應特定用途「客製
化」，由小型設計團隊在幾個月內高效完
成「應用專用晶片」。
除了度身訂造晶片，中心還可以為科技
初創與較小規模的公司提供軟硬件的設計
方案，透過訂造客製化硬件和調整人工智
能算法和機械學習算法的協同設計和協同
優化，可以將產品性能提高 100 倍至
10,000倍；而協同設計和協同優化正是中
心其中一個獨特之處。
鄭光廷表示，中心現時由36位世界頂尖

學者督導研究工作，來自各參與大學的研
究人員超過100人，而中心團隊的規模將

持續擴大，目標是招募並維持一隊80人、
以中心為工作基地的全職研究人員。
中心的招募標準很高，須由五位教授和

中心人員進行面試，而現時已招聘到20名
有晶片設計經驗的全職人員，大多擁有博
士學歷。

盼育才承接技術轉移應用工作
未來，中心將繼續從兩岸三地、日本、

韓國以至歐美等地招募精英加入，目標是
希望訓練出擁有設計和開發人工智能晶片
能力的人才，可以承接大量技術轉移和應
用的工作，「跨越和填補研究與產業落地
之間的『死亡之谷』，為社會帶來影響
力。」他透露，目前中心已與約30間公司
接洽合作，商討如何將研究和產業應用結
合。
被問到國際間於相關領域的競爭，會否

對ACCESS夥伴院校的合作構成威脅，鄭
光廷表示ACCESS所獲得的撥款是用於研
究方面，而且沒有觸碰到最敏感的部分，
相信不會為合作和研究帶來影響。

●香港文匯報記者 鍾健文

香港文匯報訊（記者
費小燁）特區政府統計
處昨日發表10月份零售
業總銷貨臨時估值為307
億元，按年升12%且連升
9個月，亦較 9月份的
7.4%升幅擴大。在扣除
價格變動後，10月份零售
業總銷貨估量亦按年升
9.4%，較9月份的4.9%
明顯擴大。政府發言人表
示，在穩健的經濟復甦和
政府發放第二期消費券帶
動下，零售業總銷貨價值
錄得顯著增長，電器及一
些耐用消費品銷售的升幅
尤其明顯。香港零售管理
協會指出，零售業前景
需視乎控關情況，但即
使可逐步恢復正常通關
而未有大量旅客來港，
亦難言復甦，並指市民

的購買意慾會隨消費券完結而下
降，促請政府發放新一輪消費劵。

疫情受控就業改善消費券帶動
10 月份的零售業總銷貨價值

中，網上銷售佔8%，臨時估值為
25億元，按年升29.4%，與9月份
的30.7%升幅接近。較大按年升
幅的零售商類別包括電器及其他
未分類耐用消費品（52.1%）；眼
鏡店（23.9%）；珠寶首飾、鐘錶

及名貴禮物（23.1%）等。銷貨價
值錄得按年跌幅的則包括汽車及
汽車零件；書報、文具及禮品；
以及食品、酒類飲品及煙草。
特區政府發言人表示，只要本
地疫情維持受控，就業和收入情況
改善，加上消費券計劃，短期內繼
續支持零售業，社會必須努力實現
更廣泛的疫苗接種，並遵從防疫措
施，為全面經濟復甦增強基礎。
香港零售管理協會主席謝邱安

儀昨日指出，10月份的升幅與8
月份十分接近，相信是兩輪消費
券發放的作用，但該兩個月的較
大升幅主要是購買開學用品及有
新電子產品推出市場所致，反映
消費券的助力並非首要，該會會
員也反映11月的銷情與10月相
若，「去年11月份是第四波疫
情，數據低基數，今年若仍只有
單位數升幅，情況並不理想。」
她表示，新變種病毒未真正流入

社區，業界未有過分悲觀，未來影
響要視乎情況發展，相信早日恢復
正常通關會令零售環境較穩定，但
由於未有旅客訪港，料仍有一段漫
長時間才復甦。展望12月份，她相
信零售額不會出現顯著升幅。另一
方面，現時業主傾向3個月至6個月
短期租約，因未來更改租金彈性較
大，「雖然近來再現兩三年租約，
但租金不會太低，希望業主行業能
定下合符市場及人流的租金。」

現時開發人工智能
（AI）產品公司所需
的晶片，一般由公司
把其人工智能運算法
與需求交予晶片設計
商設計而成，由於後

者所設計的晶片功能往往適合較為廣泛
的應用，並沒有針對性，故有時公司可
能只能用上晶片功能的一小部分，造成
資源浪費及效能過低，產品也難有特
點，加上若晶片設計與供應商被公司的
競爭者收購，更會出現供應鏈中斷的問
題。

為解決有關問題，ACCESS不同領域
的研究員遂組成跨領域研發聯盟，涵蓋
軟硬件、晶片結構及設計、AI運算法和
應用等，期望與AI業界合作，不只為他
們設計晶片，亦在AI運算法及應用層面
提供意見及最有效率的解決方案。
中心總監鄭光廷表示，由於雙方屬合

作關係，公司毋須懼怕晶片供應中斷，
ACCESS亦能掌握AI應用市場最新動態
及需求，將來機會合適的話亦能成為獨
立公司。
鄭光廷又透露，ACCESS現正研發的新

一代 CIM 晶片，能將晶片化為獨立數據

處理器，省卻晶片須將數據先行發送至雲
端或中央伺服器，經分析處理後再發送回
來記憶體的步驟，令晶片運算速度較現時
傳統晶片快數百至一千倍不等。
其實坊間亦有其他機構開發CIM晶

片，但根據現存的學術論文記錄，
ACCESS的CIM晶片，較坊間表現最好
的CIM晶片效率還要高三倍。
此外，ACCESS優化的神經網絡原型在

計算機架構及硬體模型亦已成功設計出
來，團隊預計將於明年上半年完成超級低
功耗晶片的最後設計與製造。

●香港文匯報記者 鍾健文
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研新一代CIM晶片 比現時快千倍
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根據讀者向香港文匯報提供的 face-
book截圖影印版，李健恆曾在今年

6月30日在 facebook以「自己歷史自己
教」為題發帖，稱「1984年，英國簽下

『不平等條約』『中英聯合聲明』，將香
港『割讓』予『中共國』」，以及「1997
年7月1日，香港被『併入中共國』」，
企圖歪曲歷史。

fb未見相關帖文疑刪帖
他又於2020年10月27日發帖稱「香港

光復有時」，以及在今年1月3日發帖稱
「光復香港，家家有責」等。李健恆更多
次在facebook中發帖支持反中亂港勢力。
今年7月22日，警務處國家安全處以涉嫌
「串謀發布煽動刊物」的罪名，拘捕香港
言語治療師總工會5名幹事，李健恆7月
23日在facebook以「將道德教育融入童書
共讀中」為題，發帖支持香港言語治療師
總工會。
香港文匯報記者昨日翻查李健恆face-

book查證，未發現相關帖文內容，並就讀
者爆料相關帖文的真偽向李健恆留言查
證，截至截稿前未有收到回覆。

洪為民：或觸犯香港國安法
港區全國人大代表、深圳前海管理局香

港事務首席聯絡官洪為民表示，若截圖中
的言論是李健恆本人所發，則他本身已涉
嫌觸犯香港國安法，執法部門需要進行調
查。他指出，會計師公會既是一個專業團
體，亦是法定組織，其理事應是「愛國者
治港」原則所涵蓋的愛國者。在「愛國者
治港」原則下，不可能接受這樣的非愛國
者。他又指，會計師公會自去年理事會選
舉後，已淪為政治工具，這絕對影響香港
國際金融中心的形象。

陳志豪批口號高度反中
香港政協青年聯會常務副主席、全國港

澳研究會會員陳志豪指出，之前法院判決
中已經清楚表明，「光復香港」有分裂國
家的意味，認為若李健恆公然在社交平台
上載此口號，是高度反中，甚至有「港

獨」思想，倘這個反中亂港分子進入了理
事會，將會令會計師公會更加政治化，導
致其變質為政治工具及平台。
他強調，現時粵港澳大灣區的發展，為
香港的專業會計師帶來許多機遇，若會計
師公會政治化，將不利於國家提供更多優
惠政策，對香港融入國家發展大局沒有好
處，希望相關選民注意。
特區政府財經事務及庫務局局長許正

宇早前在網誌中強調，特區政府一直以
來與香港會計師公會有着良好的協作關
係，亦期待繼續維繫及深化雙方的溝
通，為業界的長遠發展並肩前行，「假
若不幸有人模糊了專業及政治的界線，
令公會專業平台失焦，偏離其專業宗旨
而再不能為推動業界前進發揮作用，那
將會是我及其他所有關心香港會計專業
發展的各界人士最不情願看到的。屆
時，政府將別無選擇，檢討公會的定位
及職能，重新審視與公會的關係。」

◀鄭光廷教授透過展示「用於人員計數的超低
功耗智能相機」，介紹新一代優化的神經網絡
原型。 香港文匯報記者 攝

●鄭光廷教授介紹中心的最新發展、研究
方向以及人才招募計劃等。

香港文匯報記者 攝
▲新一代CIM晶片，晶片運算速度較現時傳統
晶片快數百至一千倍不等。

香港文匯報記者 攝


